

Vendredi 6 décembre 2024,

*Discours de M. Antony GEROS,
Président de l'assemblée de la Polynésie française*



« Monsieur le Président du gouvernement de Māōhi Nui
OU son Représentant,

Madame la Présidente du Conseil économique, social,
environnemental et culturel de la Polynésie française OU
son Représentant,

**Mesdames et Messieurs les Représentants élus au sein de
notre assemblée, mes chers collègues,**

Mesdames et Messieurs de la **presse et du public**

*'Ia ora na i roto i te Here e te Aroha o te Atua i tō tātou
fārereiraa i tēie poipoi,*

C'est avec une profonde émotion et un immense honneur que nous nous réunissons aujourd'hui pour inaugurer cette exposition dédiée à l'histoire des résistants autochtones de l'île Sacrée de Raiatea, et plus particulièrement à la mémoire de feu Hapaitahaa a ETAU, plus connu sous le nom de « Teraupo'o », un héros de l'île sacrée qui a incarné le courage et la détermination de notre peuple.

La vie de Teraupo'o, marquée par le combat pour la liberté et la dignité, est un témoignage puissant de la résilience des peuples autochtones face à l'oppression. À une époque où notre identité était menacée par l'armée française, Teraupo'o et ses compagnons ont montré qu'il est possible de s'élever contre l'injustice. Leur lutte ne fut pas seulement celle d'une génération, mais un héritage qui continue d'inspirer les luttes pour les droits et l'autodétermination des peuples à travers le monde.

Il y a quelques mois de cela, nous rappelions, ici même, les mémoires de Iotete et Pakoko, deux illustres figures emblématiques de la résistance marquisienne face à l'armée française, durant la période de colonisation des îles Marquises.

Dans ce prolongement, l'exposition que nous inaugurons aujourd'hui n'est pas seulement un hommage à Teraupo'o mais aussi une célébration de notre histoire collective, de nos traditions, et de nos luttes passées. À travers des photographies, des objets historiques, et des témoignages, nous souhaitons vous immerger dans une époque où l'espoir et la résistance prenaient forme face à l'adversité.

Nous savons que l'histoire est un outil puissant.

Elle nous permet de comprendre non seulement qui nous sommes, mais aussi d'identifier les défis qui persistent dans notre société moderne.

En honorant nos ancêtres, nous pavons le chemin des générations futures afin qu'elles puissent porter fièrement notre héritage culturel, nos valeurs et nos luttes.

Je tiens à remercier tous ceux qui ont contribué à la réalisation de cette exposition : les chercheurs, les artistes, les bénévoles et, surtout, les descendants de ceux qui ont combattu aux côtés de Teraupo'o. Votre engagement et votre passion sont essentiels à la préservation de notre mémoire collective.

Nos remerciements très particuliers sont adressés publiquement à Messieurs Christian et Vaki GLEIZAL, pour l'énorme travail de recherche, de compilation, de synthèse et de

rédaction qui a été accompli par eux afin de concevoir la présente exposition dans les temps impartis, et aussi à M. Albert GUILLOUX-CHEVALIER pour sa contribution remarquable apportée à travers son œuvre sur « Teraupo'o et la guerre de Ra'iatea-Tahaa 1887-1897 » au même titre qu'à l'association A NUI TAPUTAPUATEA dont ce dernier est membre d'honneur.

Ensemble, faisons-en sorte que la voix des résistants passés - et récents - résonne à travers les âges. Il y a quelques années seulement, donc très récemment, une stèle publique honorant la mémoire de Teraupo'o a été érigée dans l'enceinte de la commune de Tumaraa à Raiatea, et nous saluons ce geste des autorités publiques. Il n'en demeure pas moins qu'il est de notoriété publique que sa dernière demeure, sa tombe, réside toujours sur l'actuelle route de ceinture de Tumaraa comme l'empreinte d'une mémoire encore symboliquement « écrasée » : j'appelle de mes vœux ce matin pour qu'un nouveau geste de l'autorité publique pour que la tombe de Teraupo'o puisse être soit déplacée, ou que le trajet de la route de ceinture puisse être réaménagé à cet effet, afin de rendre à ce héros une dignité complète.

En ce jour mémorable, engageons-nous à faire vivre l'esprit de Teraupo'o non seulement par le souvenir, mais aussi par l'action.

Continuons à défendre notre culture, notre terre, et nos droits en tant que peuple autochtone de cette terre.

Que cette exposition soit une source d'inspiration pour chacun d'entre nous.

Je vous invite à explorer cette exposition, à poser des questions, à partager vos réflexions.

Célébrons ensemble la mémoire de feu Teraupo'o et de tous ceux qui se sont battus pour un avenir meilleur.

'Ia maita'i tatou i teie mahana

Ia rahi te Aroha

Māuruuru roa !

Le Président de l'Assemblée